

| | Pls. Cts |
|-------------------------------------|----------|
| España | 1'25 |
| Extranjero (Unión Postal) | 2'50 |
| Ultramar | 2'50 |
| Número suelto | 0'05 |

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Vinos de Champagne legítimos

DESDE CUATRO Á SEIS Y MEDIA PESETAS BOTELLA

Gabriel Alzamora-San Miguel, 61 y 63.

LA ESPAÑA MODERNA

MAGNÍFICA PUBLICACIÓN MENSUAL

La mejor Revista literaria de España.

Precios de suscripción: 30 pesetas al año.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA

Colección encuadernada de 1889, quince pesetas.

Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.

Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.

Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

ANDRÉS BORDOY y C.ª

COMISIONISTAS

Calle Jaime II, 87 y 89.—PALMA DE MALLORCA

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera de Pont d'Ica.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martínez.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Combinación de Gobernadores

Madrid 13 á las 13.50 m.

Vuelto á haberse con insistencia de la combinación de Gobernadores.

Esta, está próxima, por cuanto para tomar asiento en el Congreso dejan sus puestos los Gobernadores de Barcelona, la Coruña y otras provincias.

Los Ayuntamientos

Madrid 13 á las 12.20 t.

Según el dictamen del Consejo de Estado se establece que una vez pasadas las elecciones deben dejar sus cargos los Ayuntamientos que habían sido repuestos á tenor de la Ley electoral, y que deben encargarse nuevamente de sus puestos los nombrados de Real orden.

Rumores

Madrid 13 á las 12.50 t.

Esta en proyecto la concesión de una completa amnistía por delitos políticos.

Por ella, sin embargo, no se reintegra en sus grados y empleos á los militares expatriados.

Se cree que el Sr. Ruiz Zorrilla no se acogerá tampoco á esta amnistía.

Noticias varias

Madrid 13 á las 1.15 t.

Se ha firmado el nombramiento del Sr. Cárdenas (D. Francisco), para Gobernador del Banco Hipotecario Español.

También han sido nombrados vice-presidentes de la Junta del Centenario de Cristóbal Colón, el Almirante Ponzó y el Conde de Ceste.

Se acentúa el propósito de conceder una amnistía general por delitos políticos.

Más noticias

Madrid 13 á las 1.50 t.

Parece seguro que el Sr. Pidal obtendrá la Presidencia del futuro Congreso y el general Martínez Campos la del Senado.

También se dicen que el Sr. Barzanalla ocupará la vicepresidencia del Congreso.

Aregúrese que el Sr. Martos irá á Pau con objeto de restablecer su salud.

No resulta cierto que se retire de la vida de la política activa.

Lotería nacional

Madrid 13 á las 2.30 t.

En la extracción del sorteo verificada hoy han salido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

10.379, 8.529, 4.645, 17.428, 17.472, 17.764, 9.777, 1.607, 1.2060, 16.194, 6.729, 2.929, 11.786, 17.051, 16.667, 16.038, 17.438, 15.858, 9.541, 6.291, 10.676, 280, 8.077 y 9.362.

Entomología agrícola

(CONTINUACIÓN)

Aún cuando el conocimiento de los insectos

nadadores que forman la familia *Dytiscidae*, no revista la importancia y el interés, que hemos visto ofrecía el de los Carabidos, particularmente en sus aplicaciones agrícolas, en cambio el estudio de aquellos nos proporciona curiosidades tanto suficientes para arrebatar con irresistible atractivo la atención de las personas ilustradas que se complacen en las bellezas de la naturaleza.

Se trata de unos seres singulares, moradores de las aguas estancadas, á quienes parece que la suerte les deparó la triste alternativa de devorar ó ser devorados por otros. Los reducidos límites de su estación vital, por una parte, y por otra la del régimen alimenticio les espone forzosamente á encuentros de resultado fatalísimo, á luchas horripilantes y encarnizadas y no menos frecuentes asesinatos, todo para sustraerse del funestísimo imperio de la fuerza donde el más debil paga al más fuerte el tributo de la muerte; y sin embargo no debemos, ni sería licito tampoco, considerar á esas criaturas como seres indignos, execrables y de instinto perverso, no; la filosofía misma se opondría á ello, demostrándonos con su evidencia que sostener tamañas consideraciones sería calumniar con negra y vilipendiada injusticia al Supremo Hacedor que les dá la vida. En efecto, si la urgencia de su estructura orgánica les impone la necesidad de alimentarse de otros seres, esto no es una razón para creer que se destruyan mutuamente por el placer de dañarse sin provecho, antes bien lo hacen impulsados por esa necesidad imperiosa de subsistir, obedeciendo fielmente las inmutables leyes que mantienen el armonioso equilibrio universal.

Mas dejando aparte tales razonamientos que los consideramos estraños al objeto que nos hemos propuesto, y emprendiendo de nuevo el hilo de nuestra interrumpida tarea haremos notar que no se requiere abundancia de conocimientos entomológicos para conocer á tan estraños seres, basta una mediana ilustración, pero si una paciencia á toda prueba; se trata de pasar horas enteras sentados al margen de un charco ó laguna, hacer uso omiso de las visitas y consecuentes picaduras de los importunos musquitos que suelen habitar aquellos parajes, fijar atentamente la vista hacia el fondo de las corrientes aguas y esperar. Allí hay mucho de admirar y que ver y más aún que escribir, particularmente para los que se interesan por los seres que viven en aquella estación, verdadero microcosmos. Los insectos que pertenecen al orden y familia que nos ocupa, son fáciles de distinguir, predomina en ellos el color oscuro cuerpo ovalado y algún tanto aplanado; corseleta trapezoidal, previstas de robustas y aceradas mandíbulas, antenas análogas á las de los Carabidos, son aptos lo mismo para el vuelo que para el nado, á cuyo efecto poseen alas membranosas, y las patas posteriores dispuestas en forma de aletas revestidas de pestañas que les sirven á manera de remos; es de notar que con frecuencia suelen tener atrofiado el cuarto artejo tarsiano de las extremidades anteriores al paso que los machos, los tres primeros del mismo par y alguna vez del par intermedio se dilatan singularmente. De vez en cuando suben á flor de agua para respirar ó mejor dicho para almacenar la cantidad de aire que se requiere para desempeñar aquella importante función, á cuyo efecto parece se suspenden por el abdomen de la superficie del líquido, abren un poco los elitos el aire penetra por los estigmas donde desembocan el último par de tráqueas, y conseguido que sea desaparecen precipitadamente entre las caplas líquidas del charco. Durante el día no abandonan su morada, mas á penas el crepúsculo de la tarde aparece sobre el horizonte, trepan á lo largo de alguna planta acuática y una vez que se hallan al aire libre emprenden el vuelo en busca de algún estanque vecino; parece que les gustan mucho los días claros y de buen sol, pues cuando el cielo aparece cubierto de nubes y la atmósfera está húmeda es muy difícil descubrir los diticidos puesto que permanecen quietos entre el fango ó las hierbas del lago.

Refiriéndonos á la fauna de nuestro país debemos hacer constar que los grupos conocidos que forman la familia *Dytiscidae* son muy reducidos; se compone de cuatro tribus formadas por trece géneros y estos por un total de treinta y cinco especies, que son los que vamos á reseñar.

El primer grupo genérico *Cnemidotus* de la tribu *Haliplini* consta de una sola especie de reducidas dimensiones la *C. creves* Duft de colores oscuros.

A continuación del anterior y perteneciente á la mencionada tribu le sigue el género *Haliplus* compuesto de insectos de cuerpo grueso y convexo, patas largas, particularmente las posteriores, y los ojos relativamente muy grandes. Las dos especies que conocemos son la *Haliplus*

muneronatus Steph. de cinco milímetros de longitud y la *Haliplus lineaticollis* Mars. de cabeza negra, color leonado oscuro, con puntuación casi negra, y mide tres milímetros de longitud.

Al precedente grupo le sigue el de la misma tribu conocido por *Brychius* constituido por insectos muy análogos á los del género anterior. La única especie que conocemos es la *Brychius elevatus* Panz. de color oscuro con la puntuación umbilicada, mide cuatro milímetros de longitud.

Hyphidrus se llama el género que sigue al que acabamos de reseñar, del cual sólo conocemos la especie *H. variegatus* Aub.

Las especies del grupo genérico *Hydroporus* son de muy reducidas dimensiones, de cuerpo cilindroideo, colores oscuros y ojos grandes. Las especies que tenemos observadas de la fauna Balear son *Hydroporus confluentis* Fab. *minutissimus* Gm. *geminus* Fab. *lepidus* Oliv. *opatrius* Vr. *Brannoni* Schauf. *Ceresyi* Aub. *marginalis* Duft. *limbatus* Aub. y *pubescens* Gyll.

A la tribu *Colymbetini* corresponde el género *Noterus* compuesto de insectos de cuerpo convexo y notablemente liso. Las especies que conocemos son la *Noterus clavicornis* De-geer. de color ferruginoso y tinta más pálida el corseleta mide seis milímetros; y la *Noterus laevis* Sturm. de coloración parecida á la anterior; mide seis milímetros.

J. CAPDEBOS.

(Continuará.)

Las Universidades

norte-americanas

Suele hablarse con frecuencia de los adelantos industriales y mecánicos de los Estados Unidos pero el desarrollo de la cultura literaria en la Confederación norte-americana es, por lo común, poco conocido.

Aunque en esta esfera no haya realizado el pueblo *yaukee* los portentosos adelantos que en el arte de la construcción, en las principales industrias y en algunas de las ciencias de la naturaleza, no por eso se encuentran allí menospreciados los demás estudios científicos que se cultivan en Europa, ni tampoco las bellas letras.

También en este orden se distingue profundamente la sociedad americana de las del viejo continente. La enseñanza secundaria y superior en los Estados Unidos está organizada de un modo muy diferente al que rige en Europa. La mayor parte de los Colegios ó Universidades de la gran República son de fundación particular, y tanto éstos como los sostenidos por los Estados de la Confederación conservan plena y completa autonomía en lo que se refiere á las enseñanzas, sin que el Estado tenga otra intervención que la de velar por que se cumplan los estatutos de dichos establecimientos.

El Estado no desempeña allí, como entre nosotros, una función tutelar respecto á la enseñanza. El espíritu de asociación y la iniciativa privada suplen á la acción de los poderes públicos. No existe un centro oficial encargado de regir la instrucción, ni las leyes se cuidan de determinar las materias que en cada Universidad han de estudiarse, ni las asignaturas ni las asignaturas que han de constituir cada carrera, ni el plazo y modo de estudiarlas. Estas funciones las desempeñan los caustros ó juntas de profesores, sin que el Gobierno tenga ingerencia que la de mantener el orden jurídico por medio de sus del gados (*trustees*), que cuidan de que se observe la voluntad de los fundadores de los Colegios ó Universidades.

Estos establecimientos son muy numerosos, y los donativos que reciben de personas acaudaladas alcanzan todos los años cifras verdaderamente espantosas. En 1883 los diversos colegios de los Estados-Unidos recibieron, entre legados y donaciones, cerca de 5,000 000 de dólares, suma que demuestra de un modo harto elocuente el interés con que miran los norte-americanos el desarrollo de su cultura nacional.

Tal sistema de enseñanza, que no hemos de juzgar aquí, ha dado origen en ocasiones á grandes abusos, pero se explica perfectamente en una sociedad como la norte-americana, en que son tan poderosas las iniciativas particulares.

Para dar idea de lo que es una Universidad en los Estados Unidos, nos fijaremos en el Colegio de Harvard, que es la más antigua de todas y cuya fundación se remonta á tiempos anteriores á la independencia de Confederación. Fue creada en 1637, en Boston, por un pastor protestante, John Harvard, cuyo nombre conserva la institución. La primera de las Universidades americanas comenzó sus tareas de una manera muy modesta; pero poco á poco los donativos de nuevos protectores, entre los cuales se distinguió la familia Hollis, que durante varias generaciones dispensó sus liberalidades al colegio, fueron haciendo crecer su importancia.

Hoy el capital del establecimiento asciende á más de 4.000.000 de dólares, y para dar idea de su magnificencia basta decir que ascienden á 21 los edificios de que consta. En torno al que albergó la Universidad *prim tiva*, se alzan al presente Museos, Biblioteca, habitaciones para alumnos y profesores, un jardín botánico y hasta un observatorio astronómico. Entre estas construcciones se distingue el *Memorial Hall*, elevado, á costa de los alumnos, en honor á aquellos de sus antecesores que perecieron luchando por la causa unionista durante la guerra civil entre los Estados del Norte y todos los del Sur.

Las enseñanzas que se dan en este establecimiento comprenden, tanto las ciencias de carácter especulativo como las ciencias aplicadas. Puede decirse que el programa de estudios del Colegio de Harvard abraza todo el campo de los conocimientos humanos. Mas de cien profesores, entre los cuales han figurado y figuran las principales notabilidades literarias y científicas de los Estados Unidos, tienen á su cargo las tareas docentes. Pero, con todo, la instrucción, que cuenta allí con tan poderosos elementos materiales, carece de originalidad y está fundida en los modos europeos. Las Universidades inglesas han sido por mucho tiempo el modelo de la de Harvard, que hoy se inclina á imitar á las de Alemania. Lo que tiene carácter verdaderamente original en el Colegio americano es su Escuela de Agricultura, dotada de amplios terrenos para prácticas y de una complejísima maquinaria en que no falta ninguna de las modernas invenciones de la ciencia agronómica.

Además del Colegio de Harvard, son muchas las Universidades norte-americanas que cuentan con grandes elementos y gozan de sólida fama. Entre ellas se distingue la de Yale, rival desde hace mucho tiempo de aquélla, y digna por más de un concepto de ser su competidora. El Colegio de Nueva-York, el de Virginia, que lleva el nombre de Lafayette, y muchos otros, pues el número de estos establecimientos es muy considerable en los Estados Unidos, contribuyen también á difundir en gran escala la cultura literaria y científica.

Por estos datos, que tomamos de una revista, se ve que los *yaukees* no desdican de la enseñanza superior, y que las ciencias y las letras, aunque no ofrecen allí en muchas de sus ramas la perfección que sería inútil buscar en un pueblo joven, son objeto de detenida atención y alcanzan progresivo desarrollo.

Costumbres parlamentarias

singulares

Los Estados Unidos no tienen nada que enviar á ciertos países de Europa respecto de algunas costumbres parlamentarias. La Cámara de representantes de Washington es indudablemente la asamblea deliberante en que los oradores provocan debates más largos y más tempestuosos.

El día 20 de Enero último, dicha Cámara celebró una sesión verdaderamente tumultuosa. Apenas hubo anunciado el presidente ó *speaker* que iba á poner á votación el acta en que se daba cuenta de las discusiones del día anterior, mister Mille comenzó á dirigir groseros insultos al presidente. Cruzando rápidamente el espacio que le superaba de la mesa, se colocó delante de mister Reed, y mostrándole los puños cerrados, exclamó: «Os estáis imponiendo á la Cámara y la engañáis á sabiendas.» Ese apóstrofe fué acogido con una tempestad de aplausos por los demócratas, quienes abandonaron los asientos á la vez y se agruparon en derredor de su árbitro colega.

El *speaker*, tranquilo ante tal explosión de furor, aprovechó un momento de calma para poner á votación el acta, y ésta fué aprobada. Más no por eso dió por terminada su agitación Mr. Mils. Pretendió combatir un pasaje del acta y Mr. Reed no quiso consentirle el uso de la palabra por ser anti-gremiario.

Entonces se pusieron en pie todos los diputados, se cruzaron los más injuriosos apóstrofes, sin reparar en ningún género de conveniencias, y la exasperación llegó á tal punto entre ambos bandos que pareció imposible evitar que llegaran á las manos. El *speaker* agitando en vano la campanilla, y viendo que sus excitaciones para mantener el orden eran inútiles, apeló al recurso mas decisivo al parecer.

Por orden suya el *sergeant at arms* empuñó su maza, emblema de la autoridad parlamentaria, y acompañado de varios diputados recorrió el salón por todos sus ámbitos, y cuando se hubiese sido Neptuno agitando el tridente, calmo las pasiones como por ensalmo; todos los representantes guardaron silencio, ocuparon sus asientos y Mr. Reed pudo anunciar tranquilamente que

el acta había sido aprobada por 144 votos contra 103.

Si las sesiones de la Cámara de representantes se caracterizan por las violencias y los tumultos, las del Senado se distinguen por su duración. Hace varias semanas esa Asamblea celebró una que se prolongó durante treinta horas. Comenzó el 16 de Enero a medio día y terminó el 17 á las seis de la tarde.

Es de advertir que los respetables padres conscriptos habían acordado votar una enmienda, sin averiguar antes si había suficiente número de senadores en el salón, y por tanto si la resolución sería válida.

Ahora bien: después de tener de tomarse la molestia de emitir sus votos, se convencieron de que no había quorum, como allí se dice, y los senadores presentes tuvieron que resignarse á aguardar durante un día y una noche á que se presentasen los dos colegas que faltaban. Como era necesario matar el tiempo, hablaron varios miembros de la alta Cámara, y un orador empleó doce horas en pronunciar un pintoresco discurso.

Un manifiesto de Peral

A los electores del Puerto de Santa María el Sr. Peral ha dirigido el siguiente manifiesto:

«El primer deber que cumple gustoso á mi llegada á Madrid es el de manifestar el profundo é inoidivable agradecimiento que guardo en mi alma hacia los electores del Puerto de Santa María, Puerto Real, Rota y Espera, por los heroicos esfuerzos que han llevado á cabo para sacar triunfante mi candidatura de diputado á Cortes.

Este agradecimiento lo hago extensivo á la inmensa mayoría de los habitantes todos de esos queridos pueblos, sin distinción de sexos ni edades, pues todos los que han presenciado los unánimes, vehementes y grandiosas manifestaciones de aplauso y cariño con que me han honrado, como asimismo los titánicos trabajos con que, lo mismo los ancianos que los niños, y hasta vuestras honradas mujeres han contribuido á llevar mi candidatura á las urnas, luchando contra repulsivos amaños que indigna recordar, habrán adquirido el convencimiento del indiscutible triunfo moral que me habeis dado.

Todos sabéis, como yo mismo, que ningún fin político me proponía al aceptar vuestros sufragios, sino que á todos nos guiaba igual patriótico objeto, y éste lo consiguí, pese á los que pretenden amordazarme.

No sé si llegaré á presentar mis protestas en las Cortes, pues el deplorable concepto que en esta ocasión he formado de algunos políticos, me inducen á no desear un puesto entre ellos; pero de todos modos estaré siempre pronto á sacrificar por vosotros cuanto pueda, dándoos así la mejor prueba de que es mucho mas grande la impresión que conservo de gratitud hacia vosotros, que de indignación por los atropellos de que injustamente habeis sido víctima.

Madrid 3 de Febrero de 1891.

ISACC PERAL.

Alrededor del Mundo

El bazo de las ratas.—Una sustancia preciosa.—Nuevas teorías médicas.—El mundo animal.—Las ratas y los ratones.—La transmisión de la difteria por medio de éstos.—En el comedor del sultán.—Un rapto

Sabido es que las ratas disfrutan de una inmunidad natural con respecto á buen número de enfermedades infecciosas.

Un médico inglés eminente, Mr. Hankin, de

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 92

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

al expresarse de aquel modo... Y el día del desastre había llegado; la bandera se había realizado; preciso era arriar la bandera, y capitular de la manera más humillante... No pagar. Porque no tenía dinero suficiente para satisfacer todos sus compromisos.

Nada conservaba de lo que había tenido. Todo el oro ganado en las noches de fiebre y los días de agitación, había vuelto á la fuente envenenada de donde el jugo lo hizo salir. Mas aun cuando las manos estuvieron vacías, el honor quedaba en el pecho, y á toda costa era preciso salir de aquella afrentosa situación. Era preciso pagar, fuera como fuese.

Trincard le había dicho: «Aceptar el beneficio de la excepción del juego, es bueno para las gentes sin vergüenza...» Y lo que un simple cómico, uno de esos hombres que se complacían en criticar, despreciar, no podía resolverse á

la Universidad de Cambridge, interesado en conocer las causas de este fenómeno, ha estado durante varios meses practicando investigaciones, cuyo resultado ha sido descubrir que el cuerpo de las ratas contiene una sustancia cuyo notable privilegio es matar los microbios de varias enfermedades, y principalmente los del antrax.

Esta sustancia pertenece á una clase de cuerpos llamados protoides protectores, que fueron descubiertos hace tiempo por Mr. Hankin, que residen en el bazo y otras partes del cuerpo, que tienen la propiedad ya citada, y que, por lo tanto, pueden ser considerados como una especie de anti-éptico natural formado por el organismo para protegerle contra los bacterios nocivos.

Todos los animales poseen esta sustancia, pero en la mayoría de ellos se halla tan debilitada que no surte gran efecto en los microbios. Únicamente en las ratas tiene el protoides protector virulencia bastante para acabar con ellos antes de que se desarrollen.

Procediendo por un sistema completamente distinto del de Pasteur, Koch y Ferrán, se ha consagrado Mr. Hankin á la tarea de aislar esta sustancia en su estado puro para emplearla como preservativo y como medicamento, lo mismo que emplea los minerales y los extractos de las plantas la farmacopea moderna.

Al efecto, cultivando bazos de rata en 50 por 100 de glicerina, precipitando este preparado en alcohol y disolviéndolo luego en agua, ha conseguido el sabio inglés obtener la sustancia preservadora en toda su pureza y hacer experimentos con ella.

Los ensayos que hasta ahora lleva hechos son concluyentes. Con una pequeñísima dosis de esta solución inyectada bajo la piel de un ratón ha conseguido curarle un antrax de los más terribles. El ensayo, repetido una porción de veces en distintos animales, ha dado el mismo resultado satisfactorio.

Hasta ahora, Mr. Hankin ha limitado sus experimentos al antrax, pero piensa extenderlos á las demás enfermedades con respecto á las cuales son inmunes las ratas. Entre ellas figura la difteria, y el estudio de su curación por este procedimiento dedicará ahora sus estudios el profesor de Cambridge.

Indudablemente, con esto, con los trabajos de Behring y con los experimentos en sumo grado interesantes que se están llevando á cabo en Francia para combatir la tuberculosis por medio de la trasfusión de sangre de cabra al cuerpo humano, se inaugura un nuevo sistema de medicina que, apartándose de la teoría de la curación de las enfermedades por medio de cultivos atenuados de la misma enfermedad, recurre al mundo animal, hasta ahora poco explotado, en busca de medicamentos y de preservativos que nos habíamos empinado en no ver más que en los minerales y en las plantas.

**

Por cierto que tratando de esto no es ociosa la siguiente observación.

Creo mucha gente que las ratas y los ratones son casi iguales, siendo así que médicamente considerados los separa un abismo.

El ratón, por ejemplo, es el animal más propenso á la difteria y al antrax; mientras que, como queda dicho, la rata es por esencia refractaria á ambos males.

Por eso debe perseguirse de muerte á los ratones, no sólo por el daño que hacen á las casas, sino más todavía por el peligro que representan para la salud.

Si en los grandes medios de transmisión de muchas enfermedades infecciosas. Un mungar roído por un ratón diférico puede comunicar fácilmente la difteria y producir la muerte á un niño que acerque á los labios aquel mismo manjar.

Il var á cabo, no lo haría Juan tampoco. Pero, ¿como pagaré? ¿Que solución podría encontrar?

Y se emprendió á su pensamiento la terrible declaración. Lise veía á Juan medio acostado en el sofá, la cabeza junto á la pared, ocultando la sombría cara. Estaba bien abandonado de todos, y se veía completamente perdido. Ella se dijo:

—Piensa en suicidarse.

Y el sueño horrible de su tiempo pasado presentósele á la vista: el que ella amaba estaba allí, con una pistola en la mano; una detonación estallaba en el silencio de la noche, y en medio del humo veía caer un cuerpo ensangrentado.

Hizo ella un movimiento de terror, como si quisiera arrojar aquella visión espantosa... Cogió á Juan por los hombros; le atrajo hacia sí, y le blandió como á un niño:

—Vamos, escúchame un poco, vuelve en tí; sé animoso... ¿Has reflexionado bien sobre tu situación? Te has ocupado en mejorarla.

—E movió tristemente la cabeza, y con voz cortada:

—¡Eso es imposible!—dijo.

—¿Na la hay imposible... Tú tienes amigos... ¿Te has dirigido á ellos?...

—¡Cuando se necesita dinero, no hay amigos!

—Haces mal en hablar así... ¿Has visto á Michalou?

—Juan alzó los hombros.

—Michalou no se halla en situación de sacarme del apuro... Podría, haciendo un gran sacrificio, prestarme una centena de miles de francos... ¿Y que? ¿No estaría más desahogado!

Este es un hecho generalmente desconocido, pero muy cierto y comprobado por los estudios recientes.

**

Del laboratorio y del anfiteatro médico pasemos á lugar más alegre, al comedor... del sultán.

El gran señor gasta cerca de un millón de pesetas en cocina, así es que debe comer bien; aunque hay un refrán turco muy antiguo que dice que las migajas que caen en la mesa del kalifa comen diariamente 1.500 personas.

La costumbre en Turquía exige que no haya habitación destinada especialmente á comedor, así es que el sultán come donde le coge ó donde bien le place, lo mismo bajo los dorados techos del harem, que en un kiosko en medio de sus magníficos jardines.

En cambio sus cocinas ocupan un espacio de 3.000 metros cuadrados y para servirlos hay centenares de akchis (cocineros), yamacks (pinches) trblokiars (criados para llevar la comida en bandejas y sofadjis (jefes de comedor). Porque el rey de los creyentes no tiene hora fija y ha de haber siempre comidas abundantísimas dispuestas y recién acabadas de hacer.

Sus platos favoritos son el chiche kebad (asado al asador), el tasse-kebad (asado en cazuela) el kuzu dolmasu (cordero entero á bardado), legumbres frescas traídas de todas las provincias del imperio ó criadas en las estufas imperiales, la asma kebac (una especie de calabaza muy larga) y multitud de cremas, sorbetes y dulces, cuyos nombres revelan lo sabrosos que son, pues se llaman «dulzura del cielo» y «abes sabrosos» y cosas por el estilo.

El sultán se sienta siempre sólo á la mesa, que es de plata cubierta con un pequeño mantel de damasco y que trae el jefe de los maitres d'hotel á la cabecera de la procesión de la servidumbre cuando el gran señor pide la comida. No bebe vino, como buen musulmán que es, pero consume gran cantidad de sorbete de cerezas y de agua pura. Las bandejas en las cuales elevan la comida tienen tapa y son selladas antes de salir de la cocina por Osman-bajá, el héroe de Plewaa.

Después de comer el sultán echa una siesta y se marcha al harem.

WANDERER

NOTICIAS

Del Extranjero

Los periódicos republicanos Los Debates y La Patria de Lisboa que habían sido suprimidos por la autoridad civil, han reaparecido con sus títulos ligeramente modificados; pero la policía recogió los ejemplares de los mismos, intimando de nuevo la prohibición á los dos diarios.

Continúan las prisiones de personas comprometidas en los últimos sucesos de Oporto.

—Considerábase resuelta la crisis ministerial de Italia y formóse el siguiente Ministerio:

- Presidencia y Negocios Extranjeros, Rudini.
- Interior, Nicotera.
- Justicia, el senador Ferraris.
- Hacienda, Colombo.
- Tesoro, Lanzatti.
- Guerra, general Pelloni.
- Marina, Rudini, interinamente.
- Obras Públicas, Bracon.
- Agricultura, Industria y Comercio, Chémirri.
- Correos y Telégrafos, Branca, interinamente.

Falta proveer la cartera de Instrucción Pública, que ha sido ofrecida al senador señor Villari.

La lista oficial no se conocerá hasta mañana.

—Un despacho recibido de Tegucigalpa anuncia que las Repúblicas de Honduras y Guate-

¡Sería lo mismo que una gota de agua echada en un pez!

—¿Y Gamard?—preguntó Lise.

—Gamard tiene concurso de acredores (dijo Juan con impaciencia). Y además, ¿puedes que se puede contar con los amigos de placer? En seguida que el horizonte se nubla, desaparecen... No acuden mas que allí donde reina el placer, la alegría, la risa.

Y cerrando los puños con rabia:

—Y yo no me río,—añadió.

Hubo un momento de silencio. El reloj, que había hecho sonar tantas horas felices para ellos, dejaba oír su tic-tac, señalando al presente las horas angustiosas. Juan escuchó un momento, y después excitados los nervios, se levantó rápidamente á parar la marcha de las manecillas, que tan rápidamente corrían hacia el momento en que sería preciso separarse. Lise le llamó á su lado, y con un temblor bien visible en la voz:

—¿Y con el que tanto contaba?... ¿Y Nuño?...

Al escuchar este nombre, las facciones de Juan expresaron un odio feroz. Se irguió, y lanzando á Lise una mirada horrible:

—¡Nuño! (gritó) ¿Ea miserable? ¿Venir en mi ayuda, cuando ha sido él quien me ha perdido? Más me arrastraría, si pudiera, para estar seguro de que no lograba escapar á sus designios.

Y delante de Lise, aterrada, se desató en amenazas y en injurias, blasfemando horriblemente; como si el torrente de invectivas que salían de sus labios hubiese servido de expansión á su corazón herido por la hiel. Dijo escapar el secreto de la combinación de Nuño, que había adivinado el día antes, en medio del tu-

malá han firmado un tratado secreto contra la del Salvador.

Añade que las Repúblicas de Nicaragua y Costa-Rica permanecerán neutrales.

—El ex-Rey Milano de Servia ha fijado definitivamente su residencia en París.

—Continúan las precauciones militares en Bruselas ante el temor de que puedan reproducirse en el ejército conatos de insubordinación.

Se asegura que las predicaciones socialistas son la verdadera causa del espíritu de indisciplina que han revelado algunos soldados. Los jefes y oficiales redoblan la vigilancia y adoptan medidas de rigor para mantener la subordinación en las filas.

—El Gobierno francés ha puesto á disposición del Príncipe heredero de Rusia, durante su estancia en el extremo Oriente, el cañonero Vibora, para que pueda subir la corriente de los ríos.

De las Provincias

Según El Fomento, de Salamanca, se han gastado en aquella provincia, con motivo de las elecciones, de 80 á 85.000 duros, correspondiendo 15.000 á los candidatos ministeriales, y 70.000 á los de oposición.

—Dice un periódico de Málaga que continúan en aquella localidad los casamientos llamados desiguales, á causa de la diferencia de edad.

Una señora de cuarenta y seis años va á contraer matrimonio con un joven que aún no ha cumplido veinticinco.

Hay que añadir que él es rico, relativamente, y guapo, y ella es viuda y no de gran belleza.

En cambio, tiene un talento de primer orden.

—El vapor Norte, de Bilbao, que se halla en el puerto de San Sebastián, esta haciendo la descarga de considerables número de plantas que fueron llevadas al palacio de S. M. la Reina R-gente, sito en el Antiguo, donde en breve se procederá á su plantación.

—En Almería y los pueblos de la provincia ha producido honda sensación la noticia comunicada por el telegrafo referente á la quiebra de de la casa frutera de Londres Margitson y compañía.

Este negocio es el más productivo de cuantos se explotan en Almería, y por tanto ésta ha sufrido un golpe rudo, aparte de que á muchos exportadores les interesa la quiebra en gruesas sumas. En Almería sólo importan los descubiertos de dicha casa 14.000 duros.

La noticia de la quiebra ha extrañado mucho, por cuanto estos días el agente de la casa Margitson, que se hallaba en esta ciudad, aceptaba giro contra dicha casa por cuenta de la cosecha vendida, y por pagos de saldos restantes de la cosecha anterior que aun a laudaba la casa Margitson y compañía, hoy en quiebra.

—La recaudación verificada en la Aduana de Irún durante la primera semana del mes corriente ascendió á 85.929 pesetas.

—En Barcelona siguen con gran actividad los trabajos para organizar la huelga general el 1.º de Mayo próximo.

—De la mayor parte de las provincias anuncian que las operaciones de quintas se han efectuado con orden perfecto.

De la Capital

Ayer pasó á mejor vida el presbítero D. José Alou, el beneficiado más antiguo de la santa iglesia Catedral (á excepción de D. Pedro J. Serra) celebre celo y de vida ejemplar.

Su cadáver fué conducido á la última morada á las siete y media de la noche con numeroso acompañamiento, formando parte del fúnebre

multo y las imprecaciones de los especuladores comprometidos. Apoyado sobre importantes contrajugadas. Sin haber vuelto las espaldas al primer rumor del siniestro, y de comprador habíase vuelto vendedor. Transmítidas sus órdenes por telegrama á todas las grandes plazas de Europa, habían hecho caer sobre el mercado una inmensa masa de títulos, ocasionando lo que en los boulevares se llamaba el gran desastre. El Sindicato hostil triunfab; y Nuño, pactando con los vendedores, se repartía los despojos de sus aliados de la víspera.

He aquí lo que había sucedido, lo que Juan revelaba hablando con animación. ¡Venir Nuño en su auxilio!... ¡Le odiaba demasiado! Y, sin embargo, una palabra pronunciada á tiempo, bastaba para salvarle. Mas antes se hubiera perdido por sí mismo, si de este modo hubiese asegurada la caída del hombre que más odiaba. ¡Y el, imbécil, que había creído en la lealtad y desinterés de aquel hombre, cuando su apresuramiento para atraerle hacia sí, y sobre todo su baja pasión por Lise, debían haberle hecho ponerse en guardia!

Al escuchar estas palabras, la actriz no pudo retener un grito. ¿De modo que era verdad? ¿Todo había sido á causa de ella? Las sospechas que tenía se cambiaban en certidumbre. Nuño no había sido implacable para con todos los que acababa de arruinar, sino porque Juan se encontraba entre ellos. Había hallado la ocasión que buscaba de romper todo lo que podía ser para él un obstáculo, y con espantos tranquilidad había destrozado á los inocentes y á culpable entre las ruedas de su gran máquina financiera.

cortejo las niñas de los asilos de las Miñonas y del Temple, monaguillos con linternas y diez y seis sacerdotes pñañideros.

Concédale Dios el descanso de los justos.

El inteligente aficionado á la pintura don Fausto Morell Bellet ha pintado un retrato de uno de sus antepasados, del Excmo. Sr. D. Miguel Vallés, marqués de Sollerich, notable político del siglo pasado, que se distinguió en los trabajos que practicó para preparar la conquista de la isla de Menorca á los ingleses, que llevó felizmente á término el duque de Crillon.

El objeto que el Sr. Morell se ha propuesto es instituir con el retrato que acaba de pintar otro del mismo personaje, que existía casi destrozado en los desvanes de la Casa Consistorial de esta Ciudad, habiendo hecho entrega del nuevo al Ayuntamiento en el día de ayer, según podrán ver nuestros lectores en el extracto de la sesión celebrada, que publicamos en otro lugar.

Los agentes de orden público detuvieron ayer á tres muchachos que por efecto de sus travesuras echaron abajo un sillar de una pared que cierra un huerto en el arrabal de Sta. Catalina, penetraron en él y causaron algunos perjuicios al dueño.

Estos tres individuos serán objeto de una buena reprimenda y acaso de una corrección mayor que la reprimenda.

Mañana de doce á dos de la tarde, si no hay inconveniente atmosférico que lo impida, la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas que contiene el siguiente programa.

- 1.º—Pa a calles del Chaleco Blanco.
2.º—Walz Loyauté, keleer.
3.º—Sinfonía de la opera Paragraph 3.º Souppé.
4.º—Fantasía de la opera Guglielmo Tell, Milpáger.
5.º—Polka Bleiclo, Anibes.

Acabamos de recibir una atenta y expresiva carta firmada por varios vecinos de la calle de San Miguel en la cual después de exponernos con copia de razones el estado lastimoso en que se halla el trozo de la calle mencionada comprendido entre los pórticos de la plaza Mayor y la calle de Tamorer, esto es, el trozo que fué removido y sollevado por la explosión de gas que tuvo efecto hace algunas semanas, nos suplican que nos interesemos en favor del derecho que creen les asiste de que se arregle la mencionada vía.

En efecto: opinamos como los vecinos aludidos y en esta inteligencia no solo no tenemos reparo en apoyar su pretensión, sino que por cuenta propia suplicamos al Sr. Alcalde se sirva compeler á quien debe costear ó proceder á la recomposición del trozo susodicho, á fin de que se haga pronto, pues en la forma ó en el estado en que hoy se encuentra no puede continuar.

Mañana á las nueve de la noche en los salones de la sociedad Asistencia Palmesana tendrá efecto el baile de piñata que acostumbra dar todos los años en semejante día.

El maestro señor Cassini tendrá á su cargo y dirección la orquesta.

Ayer á cosa de la una y media de la tarde el vigilante que la empresa arrendataria de consumos tiene en la muralla, junto á la puerta de Sta. Catalina, observó que una mujer ya entrada en años corría desalentada hacia a parte exterior del recinto fortificado, al parecer con intención decidida de arrojarle abajo.

El vigilante al hacerse cargo de tan desesperada actitud se lanzó en seguimiento de la desdichada logrando cogerla y sujetarla en el momento de consumar su fatal determinación.

Interrogado que fué por el citado funcionario y otras personas, manifestó que un disgusto tenido por cuestión casera con su hija y yerno, la precisaron á hacer lo que afortunadamente impidió el repetido vigilante.

Por el Gobierno civil de esta provincia se recuerda á los alcaldes que el día quince del que rige principia en estas islas el periodo de veda de caza que dura hasta igual día del mes de Agosto próximo; y recomienda al Comandante de la Guardia Civil que por medio de la fuerza de su mando coadyuve al estricto cumplimiento de la ley.

En el Boletín Oficial correspondiente al día doce del que cursa se inserta un edicto por el que se anuncia que el día que cumplan dos meses de dicha inserción se procederá por el Ingeniero afecto á estas islas á dar principio á las operaciones necesarias para el arrojamiento del monte denominado Comuna de Cairari; para lo cual deban ser citados todos los dueños de los terrenos colindantes con el citado monte á fin de que concurren al acto presentando los títulos y documentos que se refieren á la cabida, límites, propiedad ó posesión de sus respectivas fincas.

Boletín Judicial

El Juzgado de instrucción del Distrito de la Lonja de esta ciudad, por medio de requisitoria, en-

carga la busca y captura de Jorge Amengual y Tróbat, en méritos de la causa que se le sigue por hurto.

El de igual clase del Distrito de la Audiencia de Valladolid cita, llama y emplaza á D. Jaime Vicens presbítero para que comparezca á prestar declaración en cierta causa criminal que instruye sobre estafa.

Sesión del Ayuntamiento

Asistieron á la de ayer los señores Barceló, Martínez, Cortés (D. Jo-é), Palou, Perez, Morrey, Sampol, Pons y Ramis.

La presidió el Alcalde Sr. Guasp. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó la distribución de fondos del presente mes.

Fué declarado, en vista del dictamen correspondiente, que al Ayuntamiento de Campanet asiste mejor derecho para inclusión de cierto mozo en el alistamiento.

Fué acordada una baja en el padrón de vecinos.

Se acordó igualmente elevar una instancia á la Junta Central del Censo, con objeto de manifestarle la conveniencia de que este distrito municipal se divida en 29 secciones y no en 23, conforme ya se había acordado antes.

Se presentó en el Consistorio Tomás Cuenca Bischo para prestar á su hijo el necesario consentimiento para alistarse en el servicio activo del ejército.

A propuesta del Alcalde se acordó limpiar y dar una mano de aceite al magnífico alero de la Casa Consistorial, á fin de que luzca como es debido.

También dió cuenta el Sr. Guasp que don Fausto Morell, descendiente del Marqués de Sollerich, cuyo retrato figuraba en la galería de retratos de mallorquines ilustres que posee el Ayuntamiento, en vista del mal estado de conservación en que se encontraba, ha pintado otro nuevo que ha regalado á la Corporación. Y propuso y fué acordado que se diese un voto de gracias al Sr. Morell por tan valioso obsequio.

El Sr. Ramis propuso que con la piedra que exista en la Plaza de San Antonio, añadida la que se necesita, sea empedrada la calle de la Justicia, cuyo mal estado es notorio, siendo aprobada la proposición por unanimidad.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 8 de Febrero.

Gracia y Justicia.—Tres reales decretos de indulto. Real orden disponiendo se abonen, con cargo al fondo de depósitos formado con arreglo á art. 1.º de la ley de Enjuiciamiento civil, los costas á que sean condenados los aogados del estado, cuando se declaren no haber lugar á los recursos de casación interpuestos á nombre de la Hacienda.

Fomento.—Real decreto nombrando inspectores de segunda clase de cue po de montes, á los Sres. D. José Bragt, D. Lui. C. rsini y don Juan Leó y Castillo.

Otro aprobando el presupuesto adicional para la restauración de San Juan de los R-yes en Toledo.

Otro concediendo un crédito de 3.000 pesetas para la limpieza de la ría de Avilas.

Otros sobre restauración de carreteras.

Otro aprobando el presupuesto reformado de un puente sobre el Jarama, en la carretera de Ajalvir á Vicálvaro.

Otro expropiando varios terrenos para la construcción del ferrocarril de San Felid de Guixols á Gerona Ultramar.—Real orden separando lo su cargo al telegrafista segundo del cuerpo de Comunicaciones de la isla de Cuba, D. Manuel Romero.

Otra promoviendo, en virtud de concurso, á una categoría de término en la facultad de Ciencias de la Universidad de la Habana, al catedrático de la misma, D. Manuel J. Cañiz res.

Real orden sobre provisión de escuelas de primera enseñanza en Cuba.

Otra d clarando caducada la concesión de un cable submarino de Cuba al Yucatán, otorgado en 3 de Marzo de 1888, á D. Aug st. Chirlanda.

La Gaceta del día 9 no contiene nada de interés general.

Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Por disposición de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. accionistas para la General Ordinaria que á los efectos del artículo 28 de los Estatutos deberá tener lugar el día 1.º del próximo Marzo á las once de la mañana en el domicilio de esta Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará expuesta en la Secretaria, donde se facilitaran las papeletas de asistencia.

Los Sres. accionistas que deban ser representados por otros, podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta. Palma 12 Febrero de 1891.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Antonio M.º Sbert.

Sociedad General Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la General para la sesión ordinaria que preceptúa el artículo 22 de los Es-

tatutos y que se celebrará el día 22 de los corrientes á las cuatro de su tarde en las oficinas de la Sociedad.

A tenor del artículo 25 los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar sus títulos en la Caja social durante las horas de despacho hasta el día 21 y á contar desde el día 16.

Las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta, pero sólo en el caso de enfermedad debidamente justificada con arreglo al artículo 26.

Palma 10 Febrero de 1891.—Por la Sociedad general mallorquina, El Presidente, Manuel Salas.—P. A. de la J. de G.—El secretario, Manuel Guasp.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta general celebrada en el día de ayer el dividendo que ha de repartirse como complemento de los beneficios del ejercicio de 1890, se previene á los señores accionistas que á contar desde mañana hasta el día 28 del presente mes estará abierto el pago todos los días laborables de diez á una y media de la mañana; y después de la citada fecha solamente los viernes.

Los que tengan que cobrar por cuenta de otros interesados deberán presentar la correspondiente autorización.

Palma 12 de Febrero de 1891.—El Director, Antonio Vidal.

La Fraternal Forense

Por acuerdo de la Junta general ordinaria celebrada el día 8 del corriente, se avisa de nuevo á los señores subvencionistas de Teatro de esta Sociedad que en el término de 20 días á contar de esta fecha presenten sus respectivas subvenciones en la secretaría de la misma para que les sean entregadas; en la inteligencia que de no ver ficarlo perderán sus derechos.—Molinar 10 Febrero de 1891.—El Presidente, Pedro Antig.

Cambio Mallorquín

La junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 22 del próximo mes de Febrero, á las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiendo presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 27 de Enero de 1891.—Por el Cambio Mallorquín: El Director Gerente, Jacinto Felici y Ferrá.—P. A. de la J. de G.: E. Secretario, Antonio Valentí.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

La Junta municipal de esta Ciudad, se reunirá por 2.ª convocatoria el lunes próximo día 16 del actual á las doce y media de la mañana, al objeto de revisar y censurar las cuentas municipales del año económico pasado, aprobar el presupuesto adicional al ordinario del presente ejercicio económico y los acuerdos referentes á la conversión de la Duda.

Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo. Palma 14 de Febrero 1891.—El Alcalde—Manuel Guasp.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en Santa Cruz: exposición á las seis y media, y á las diez mesa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochece, meditación y la reserva precedida de procesión y Te-Deum.

Otras funciones

En San Jaime y San Francisco al anochece, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Nicolás también al anochece, se da á principio al septenario de la Soledad de María.

Mañana domingo en la Real Capilla de Palacio, á las 11, misa, novena á la Santísima Virgen de los Dolores y Salve por la tarde á las 8

y media completas solemnes, Vía-Crucis y Salve por sufragio, todos los actos, de las Almas del Purgatorio segun la intención de D.ª Bárbara Mora de Moyá.

En el Hospital al anochece, empezará el septenario de la Virgen de los Dolores.

En la iglesia de San Magín, durante toda la Cuaresma habrá sermón cuaresmal los miércoles, viernes domingos y días festivos: los domingos mañana y tarde siendo por la tarde el orador D. Miguel Cerdá catedrático del Seminario; todos los demás días que no sean los citados, habrá Vía Crucis por la noche, excepto los viernes, que serán á las tres de la tarde.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Estadística

Inscripciones verticadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 11.—Varones, 1; hembras, 3: No se celebró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 13

Lorenzo Vicens Rordoy, casado, de 66 años, Estudio General, de estrechez mitral. José Alou Janer, soltero, de 64 años, calle de la Reja de cardipatia. Miguel Figue ola Alemany, casado, de 81 años, Indioteria, de cáncer.

Pedro Boix Gomá, casado, de 56 años, Juanot Colom, de parálisis general.

Gabriel Juan Serra, casado, de 48 años, Molinar, de congesión pulmonar.

Catalina Benuassar March, de 4 años, Molinar, de difteria.

Mag alena Espases Alemany, de 3 años y medio-Arrabal, de derrame.

Hospital Civil

Día 12.—MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Día 13

Entradas, 5 hembras. Altas, 4 varones.—Defunción, nes ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, medianamente densa y un poco calmosa en la parte de tierra: horizonte neblinoso pero libres.

Idem al viento.—Poniente galeno.

Idem de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—En el horizonte un buque de cruz cuyo pabellón no se distingue.

Vigía de Portopi.—Señala por la banda de poniente la presencia de buque enadro mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 13

Ninguno

DESPACHADOS

Pallebot español S. Antonio, de 59 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. Juan Pujol, con 7 trip. y efectos. Para Barcelona.

Laud español S. Antonio, de 47 ton., matrícula de Palma, pat. Bernardo Esteve, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

La acreditada MAGNESA EPERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Teatro Circo Balear

SOCIEDAD DRAMATICA ESPAÑOLA

DIRIGIDA POR

DON ENRIQUE ARAIXA

Función para hoy sábado 14 de Febrero.

El drama en tres actos en verso y un prólogo en prosa, de D. José Echegaray titulado:

EL GRAN GALEOTO

Y la pieza en un acto y en verso de D. Manuel Matoses titulada,

La novia del General

A las ocho.

PRECIOS.—Palcos sin entrada Ptas. 3 00, Butacas 0 50, Sillas 0 30, Anfiteatro 0 20, Entrada general 0 40, Medias entradas para niños y militares sin graduación 0 25.

Advertisement for Don Juan Bosch y Ferrer, announcing his death and funeral details. Includes a cross symbol and text: 'DON JUAN BOSCH Y FERRER HA FALLECIDO (R. I. P.) Su desconsolada esposa, hija, hijos políticos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos rueguen por el alma del finado y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Parroquia de Santa Cruz el día 16 del corriente á las diez y media de su mañana.'

BOLETIN METEOROLOGICO

Di. 13-9 mañana.
 Barómetro. 770,6 mm.
 Termómetro seco 8,2 grados.
 id. húmedo 7,3 id.
 Mínima 5,7 id.
 Reflector 1,2 id.
 Dirección del viento. N. O.
 Asenso del barómetro en 24 horas. 0,0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas. 0,6 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 8:15 y 8:30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 8 (mixto). 7:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 30, de Cádiz, vapor REINA M.^a CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.^o de Febrero de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representada por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
 Hallanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de *utilidad pública* y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDROSIS, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.
 Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

Carruaje

A contar desde el día 12 del corriente del Hostal de Lluchmayor de Palma saldrá todos los días á las 6 de la mañana un carruaje en cuatro ruedas para dicha villa y también todos los días saldrá otro en Lluchmayor para Palma á las dos de la tarde.
 El conductor es en *Reviv*.

Venta

Un carrito de lujo y de cuatro asientos junto con las guarniciones, en perfecto estado.
 Informarán, Virgen de Lluch, 4.

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos

De E. PI Y C.^a
 Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.
 Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 20 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León

de 3,650 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma.

NOTA: la carga ha de ser remitida á Barcelona el miércoles 17 del actual.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, miércoles 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

| Palma 13 de Febrero | DINERO |
|---|--------|
| Crédito Balcar. | 124,60 |
| Cambio Mallorca | 88 |
| Ferro-carriles de Mallorca | 65,50 |
| Alumbr'o por Gas | " |
| Salinas de Ibiza | " |
| Obligaciones de los F. C. de M. | par |
| Harinera Mallorquina | 83 |
| Bonos municipales | 25 |
| La Islaña, Empresa Mallorquina de vap. | 64,00 |
| Luzio Empresa marítima | 60,00 |
| Madrid 13 Febrero (Cotización particular) | |
| 4 p ^o perpetuo interior | 77,55 |
| 4 p ^o amortizable | 79,12 |
| 4 p ^o perpetuo exterior | 79,12 |
| 4 p ^o amortizable | 108,25 |
| Ban. o Hipotecarios de Cuba | 59,30 |
| Ban. o Hispano-Colonial | 59,30 |
| Ferro-carriles del Norte | 73,90 |
| Paris 13 Febrero | |
| 4 p ^o español | 77,08 |
| Renta Francesa | 93,57 |

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO

Luna nueva el 9
 Cuarto crec. el 15
 Sol: sale á las 6 h. 59
 Pónese á las 5 h. 30

14

1810.—Cobate fi. Oviedo.

SABADO

45.—S. Valentín ob. el 320
 Bto. Juan Bautista de la Concepción fr.,

FEBRERO

Luna nueva el 9
 Cuarto crec. el 15
 Sol: sale á las 7 h. 8
 Pónese á las 5 h. 21

15

1519.—Entrada de Carlos I de España, en Barcelona.

DOMINGO

16.—St. s. Cástulo Faus-319 tino y Jovita herm., y Lucio mrs., y Sta. Agapó virgen y mártir.

CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, pureza garantida y elaborado á mano con gran esmero.

Precios por libra de 400 gramos

Ptas. 1,25, 1,50, 2,00 y 2,50 según calidad.
 Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea.
 Se admiten encargos que se sirven á voluntad de la persona que tenga á bien hacerlos.
 Se elabora y expende en la
Droguería de José Juan (NUEVA)
 Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Nueva Academia

DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar
 Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de a General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.
 Toledo calle de las Armas 12 y 23.
 Se remiten Reglamentos.

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION

por D. Diego Navarro y Soier

Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.
 Se vende á 11,25 pesetas en la Librería de Amenual y Muntaner.

Vapor directo de Palma á Puerto Rico y Habana

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Saldrá fijamente el día 21 del presente mes directamente de este puerto el nuevo y grandioso vapor de 5,000 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos.
 Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.
 Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

En la hajada del Castillo

detrás de la Iglesia del Terreno calle de Villalonga se alquilan dos casas por años y á razón de 18 pesetas al mes, una con tres cuartos dormitorios, árboles frutales, soldaduría pila para lavar, baño y buenas vistas. Su dueño, calle de Saa Miguel n.º 102, piso 3.º derecha.

Don Antonio Vidal y

Oliver Cirujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas.
 Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado n.º 10 1.º

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1,50 frasco.
 Depósito general: Centro Farmacéutico.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur o Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
 Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
 Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
 El *Enolatur Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archona, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur Padró*.
 Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

SELLOS DE GOMA Y DE METAL

PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS

JOSÉ RIPA

PLAZA CONSTITUCION 104, 2.º—PALMA

Timbres con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son relojes, medallones, lápices con iniciales para lacre; membretes, firmas, aceros y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldes, notarías, sociedades, etc., almohadillas perpetuas, tintes de todos colores y permanente para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, cataratas intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empezará á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opusculos gratis.*

Pidanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

La Ilustración Española Y AMERICANA

Revista de Bellas Artes y actualidades

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 pesetas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.

BASES DE LA PUBLICACION

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes aparece un número de diez y seis páginas, ocho de ellas con selectos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de actualidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores Suscriptores; cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas correspondientes.

La Empresa concede á los Sres. Suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante Ilustrada.*

Imprenta de LA ALMUDAINA de Amenual y Muntaner.—1891